
En Buenos Aires, Argentina, se encuentra el
excandidato presidencial y fundador del P. Re-
publicano, José Antonio Kast, para participar co-
mo orador en el Foro de Madrid, encuentro de
líderes conservadores que cuenta con la presen-
cia del Presidente trasandino Javier Milei y el lí-
der del partido español Vox, Santiago Abascal,
entre otros. 

Hoy inaugurará la segunda jornada del en-
cuentro, donde planteará tres pilares del “objeti-
vo que debe conducir el devenir de nuestros pro-
yectos”: orden, libertad y progreso económico.

En el discurso, al cual tuvo acceso “El Mercu-
rio”, se encuentran fuertes críticas a la expresi-
denta Michelle Bachelet (PS) y al actual manda-
tario, Gabriel Boric. 

Sobre el segundo gobierno de la socialista dice
que allí “comenzó la pesadilla de Chile”. 

Luego habla del Presidente Gabriel Boric, de
quien dice que “construyó su carrera política de-
safiando lo que representaba la expresidenta y
que hoy se muestra como su seguidor más entu-
siasmado”.

A él responsabiliza del “debilitamiento insti-
tucional, del descontrol de la inmigración ilegal,
del ataque a las libertades continuas de los chile-
nos y de perpetuar el estancamiento”. 

Finaliza asegurando que el próximo año en
Chile millones apoyarán las alternativas que
promuevan los ejes mencionados.

En el Foro de Madrid

Críticas a Boric y
Bachelet marcarán
discurso de Kast hoy
en Buenos Aires

El líder del P. Republicano
inaugurará hoy la segunda
jornada de la instancia con
figuras conservadoras.
J.P. GUZMÁN

José Antonio Kast, excandidato presidencial y
fundador del P. Republicano.
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La ministra vocera de Gobierno,
Camila Vallejo, dio una charla ayer
ante estudiantes de la Facultad de
Ciencias Sociales de la U. Diego Por-
tales, exponiendo sobre fake news y
desinformación y abordando las im-
plicancias de la difusión de noticias
falsas y cómo el contenido de estas
publicaciones influyen en la toma de
decisiones de las personas. 

En una sala ocupada en su mayoría
por estudiantes, hubo dificultades
iniciales para el ingreso a la prensa,
las que fueron resueltas por las auto-
ridades de la universidad. 

Allí, Vallejo respondió a una pre-
gunta sobre cómo afectó este fenó-
meno al plebiscito del 4 de septiem-
bre de 2022 y si se deberían haber to-
mado medidas antes, a lo que la mi-
nistra dijo: “Yo creo que nunca es
tarde, y no solo por el tema de los
plebiscitos, tiene que ver con que en
Chile hemos dado, creo yo, un paso
importante para hablar de esto, por-
que antes de la Comisión (Asesora
contra la Desinformación) era como
un tema tabú”.

“Cuando presentamos la Comi-
sión Asesora fue una reacción muy
radical contra la Comisión, que que-
ríamos censurar, se dijo que íbamos
a crear un Ministerio de la Verdad y
que iba a estar diciendo qué era ver-
dad o qué era mentira y que iba a de-
pender del Presidente de la Repúbli-
ca o de quien habla. Se construyeron
muchas caricaturas de eso, y yo creo
que el principal avance y logro es
que hoy día podamos hablar de de-
sinformación todos, y que cada uno

pueda hacer su propia reflexión, su
propia contribución”, dijo la minis-
tra Vallejo.

Ayer expertos respondieron en re-
lación a los dichos de la
ministra y mientras al-
gunos enfatizan en la
necesidad de tener in-
formes en estos temas
(la comisión emanó
dos), otros apuntan a
que iniciativas de che-
queo de datos o de con-
cientización en la materia existen ha-
ce años y también han sido relevantes
instalando el tema.

Desde 2018 han ingresado al me-
nos diez proyectos al Congreso que
buscan regular las fake news y su difu-
sión, e incluso la Convención Consti-
tucional debatió en su momento el

funcionamiento de los medios de co-
municación en este mismo contexto. 

Así, Luis Martínez, académico de
la Escuela de Gobierno de la U. Cen-

tral, dice que si bien la
C o m i s i ó n A s e s o r a
“marca un antes y un
después en el debate
público”, aquello es
“respecto a este interés
de institucionalizar o
de gubernamentalizar
lo que es verdad y lo

que no. Más que nada es eso. Pero sin
duda, ya hace mucho tiempo veni-
mos con el tema de la fiabilidad de no
solo las noticias, sino también de las
fuentes de información”. 

“Yo no sé si era tan tabú, yo creo
que esto le convenía a todos en algún
momento (...). Creo que venía de an-

tes. Sin duda, yo creo que el intento
que hacen es establecer un mecanis-
mo institucional, distinto, guberna-
mental, para poder establecer qué es
verdad y qué es mentira, o qué es una
noticia de confianza o no”, dice.

Por otro lado, Guillermo Busta-
mante, académico de la Facultad de
Comunicación de la Universidad de
los Andes, valora los informes de la
comisión, pero enfatiza que “no se
puede quedar en lo anecdótico, y tie-
ne que pasar a generar política públi-
ca. Y eso es lo relevante”. 

Dice que antes de la comisión
“probablemente no existía la con-
ciencia en todas las personas de que
estaba esto. Estaba más cerrado a las
escuelas y académicos, probable-
mente. Ahora, como todo fenómeno
social, no es posible atribuir a una
sola variable que haya o no haya
más o menos mejorías. Y esto es
multicausal”.

En ese sentido, asegura que “la co-
misión tiene una parte, pero tam-
bién hay otro espacio que es de limi-
tación, hay trabajos que están ha-
ciendo en Núcleo Milenio para alfa-
bet izar a las personas y es tán
hablando de desinformación, están
hablando de chequeo, están los pro-
cesos que está haciendo El Mercurio
con El Polígrafo y algunos elemen-
tos que están surgiendo a través de
servicios de fact-check (...) que adhie-
ren a ese código de principio y que
están trabajando por tener un eco-
sistema medial más sano”.

Mientras que Magdalena Saldaña,
directora de Investigación y Creación
de la Facultad de Comunicaciones
UC, explica que “varios factores han
contribuido a que la gente conozca
del tema: la discusión académica, la
creación de distintas organizaciones
de fact-checking, los esfuerzos del Ser-
vel previo a los procesos electorales
recientes, etcétera”. 

Ante estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales de la U. Diego Portales

Ministra Vallejo en seminario sobre 
fake news y desinformación: “Antes de 
la Comisión Asesora era un tema tabú”

Desde 2018 hay proyectos de ley que abordan esta materia en trámite en el
Congreso. Académicos apuntan a que informes de la instancia fueron
valiosos, pero no se le puede atribuir la concientización sobre el fenómeno. 

M. MATHIEU

La ministra Camila Vallejo, en el seminario de desinformación en la U. Diego Portales. 
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INFORMES
La comisión asesora

contra la desinformación
realizó dos textos sobre el

fenómeno. 

La subsecretaria de RR.EE.,
Gloria de la Fuente, asistió, junto
con el cónsul general de Chile en
Bolivia, embajador Fernando
Velasco, a la comisión de Rela-
ciones Exteriores de la Cámara.

Ahí, la representante de Can-
cillería informó a los diputados
que “en materia de reconduccio-
nes, que es un tema de bastante
interés a nivel nacional; lo pri-
mero es señalar que nunca se ha
suscrito con Bolivia un acuerdo
en materia de reconducción, en-
tre otras razones, debido a que su
normativa interna no considera
esa figura, tampoco tienen este
tipo de acuerdo con Perú o con
otros países limítrofes”. 

También contó De la Fuente
que “en enero de 2023, el Consu-
lado de Chile en La Paz remitió a
la Cancillería boliviana un pro-
yecto de memorándum de en-
tendimiento sobre esta materia
tratando de ajustarla, por su-
puesto, a la normativa vigente en
ese país, el que no tuvo respuesta
oficial y recientemente hemos
reiterado esa solicitud”.

La referencia es a lo que parla-
mentarios principalmente de la
zona norte advierten como crisis
en el control migratorio, al no
poder reconducir a personas de
otras nacionalidades con ingreso
clandestino a Chile, porque estas
no son recibidas en frontera por
Bolivia.

La subsecretaria entregó otra
alerta a los parlamentarios: “Es-
tamos precisamente generando
las condiciones y coordinaciones
con otros países, a través de
nuestra Dirección Consular, pa-
ra tratar estas materias también a
nivel multilateral, particular-
mente porque suponemos que si
la situación en Venezuela se
agrava esto podría efectivamen-

te generar una diáspora que nos
va a convocar a todos los países
de la región a tratar de buscar
una respuesta común”.

Expulsiones sin hacer

Los cuestionamientos aumen-
taron al leer un reciente instruc-
tivo de Migraciones sobre recon-
ducción, la que se establece ha-
cer, pero, en el caso
de no ser aceptada
la persona por el
país de salida para
entrar a Chile, ins-
t ruye in ic iar un
proceso de expul-
sión, el que diputa-
dos critican abona-
ría a engrosar la cifra informada
la ministra del Interior, Carolina
Tohá (PPD), de 30 mil expulsio-
nes decretadas desde hace cinco
años pendientes de ejecutar.

De esas cifras fue consultado
el director de Migraciones, Luis
Eduardo Thayer, por radio Pau-
ta. “Estamos aumentando la ca-
pacidad. No es suficiente todavía
y es necesario hacernos cargo de
los métodos de expulsión que es-
tán vigentes. Pero de aquí a ma-
ñana, de aquí a fin de año, es im-
posible expulsar a 30.000 perso-
nas”, dijo Thayer.

A eso, añadió la
autoridad migrato-
ria, está la desaten-
ción del Consulado
de Venezuela en
Chile, porque se
fueron, por lo que
“no se ha podido ex-
pulsar a nadie y le

voy a explicar por qué. Porque el
consulado tiene que verificar la
identidad de la persona, tiene
que decir que esa persona es ciu-
dadana de mi país”.

Los dichos de Thayer generaron
reproches de legisladores de regio-
nes fronterizas. Luz Ebensperger
(UDI), senadora por Tarapacá los
consideró “una nueva excusa para
no expulsar. Siempre tienen un
pretexto, si quieren expulsar que
lo hagan en aviones a Colombia y
de ahí por tierra a la frontera con
Venezuela, así no necesitan permi-
so de ese país. Realmente lo que
pasa es que no quieren expulsar,
prevalece más su ideología que
cumplir sus obligaciones”.

Para la diputada Yovanna
Ahumada (ind.-bancada Demó-
cratas), de Antofagasta, lo que
pasa “es grave y de una gran
irresponsabilidad. ¿Qué señal les
estamos dando entonces a aque-
llas bandas de crimen organiza-
do que quieren seguir ingresan-
do? Creo que no le toman el peso
ni la responsabilidad que corres-
ponde al tema migratorio”.

Se iniciaron contactos multilaterales, por si crisis en Caracas se “agrava”:

Virtual “diáspora” venezolana
alerta a Cancillería y Thayer ve
“imposible” ejecutar ahora las
30 mil expulsiones pendientes 

El Consulado de Chile en La Paz remitió a la Cancillería boliviana un proyecto de
memorándum de entendimiento sobre reconducción, pero no obtuvo respuesta.
RIENZI FRANCO y CAROLINE CASTILLO

RECONDUCCIÓN
Bolivia no recibe a

personas reconducidas
de otras nacionalidades,

con ingreso irregular. 

El cónsul general de Chile en Bolivia, embajador Fernando Velasco, y la subsecretaria de RR.EE., Gloria de la
Fuente, al intervenir el martes ante la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara.
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Aunque el miércoles parecía
que se había resuelto todo a fa-
vor de Renovación Nacional
(RN), luego de que el Tribunal
Calificador de Elecciones (Tri-
cel) acogiese su apelación por
los candidatos a concejales que
no pudieron inscribir para las
elecciones municipales debido
a una presunta caída del siste-
ma de inscripciones, ayer la in-
certidumbre volvió a la tienda
de Antonio Varas.

Todo se desató a raíz de una
publicación en “X” de Danilo
Herrera, director
ejecutivo de Facto-
ría Pública, donde
advirtió que “Re-
novación Nacio-
nal se equivocó al
apelar al Tricel y se
quedó con muchí-
simos candidatos
fuera de carrera. Lo único que
había que hacer era incluir el
listado de candidatos correctos,
pero el abogado no lo hizo
bien”, junto con adjuntar un lis-
tado de personas que el repre-
sentante del partido, Marcelo
Brunet, ingresó ante el Tricel.

De acuerdo con lo que pudo
corroborar “El Mercurio”, par-
te de ese grupo sí fue confirma-
do en los dos fallos distintos
que resolvió el tribunal sobre
los candidatos en la RM. En el
primero de ellos (rol 330), no
hubo mayor inconveniente y

se acoge la apelación por las
cartas de Lo Espejo, Lo Prado,
Quinta Normal y Recoleta. 

La confusión se genera por el
segundo caso (rol 354), pues se
menciona que Brunet apeló por
las comunas de Cerrillos, El
Monte, La Granja y Maipú, lo
que acompañó con una nueva
lista de personas “omitidas del
escrito de apelación”, lo que de-
clararon como “no procedente”.

Esto generó consultas inme-
diatas en el grupo de What-
sApp de la Comisión Política
de RN, según cuentan quienes
la integran, en un mensaje que

no habría sido res-
pondido. 

Además confir-
man que si bien
originalmente les
habían informado
que eran 129 can-
didatos los que no
pudieron ser ins-

critos, con el paso de las sema-
nas les dijeron que en realidad
eran 221.

De acuerdo a fuentes cerca-
nas a la directiva, actualmente
hay poco más de 40 nombres
sobre los que el Tricel no se ha
pronunciado, aunque enfati-
zan que es solo un 2,5% del to-
tal de las planillas originales. 

Eso sí, San Joaquín, Talagan-
te y Peñaflor son las comunas
en donde, tal como está la si-
tuación ahora, no tienen candi-
datos, aunque se dice que insis-
tirán en buscar una solución. 

Pese a veredicto favorable:

Fallos del Tricel: RN
en alerta por
candidatos faltantes 

Hay cerca de 40 postulantes sobre los
que el tribunal no se pronunció.
J.P. GUZMÁN

Rodrigo Galilea, presidente de RN, y la secretaria general, Andrea Balla-
dares, conforman la mesa del partido. 

INSCRIPCIONES
Aunque se había dicho
que eran 129 los casos
donde hubo problemas,
terminaron siendo 221. 
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